
En la comisión de Intereses
Marítimos, Pesca y Acuicultura
del Senado se aprobaron ayer in-
dicaciones de senadores miem-
bros de esa instancia y de otros,
que establecieron cuotas de cap-
turas para las pesquerías de la
merluza común, jurel y jibia dis-
tintas a las que había aprobado la
Cámara de Diputados. Ello, en el
marco de la tramitación del pro-
yecto de ley de fraccionamiento
pesquero, que impulsa el Ejecu-
tivo, y que busca elevar las por-
ciones de extracción para el ru-
bro artesanal y reducir las del
sector industrial. 

Si bien en algunos casos, las
porciones aprobadas dejaron en
un mejor pie al sector industrial
respecto del contenido que visa-
ron los diputados, igualmente
siguen preocupados porque re-
presenta un retroceso en las frac-
ciones de la ley vigente —espe-
cialmente en el jurel—. También
porque se mantuvo la licitación
del crecimiento de la cuota de ju-
rel derivada de la Organización
Regional de Ordenación Pes-
quera del Pacífico Sur (OROP-
PS) para compensar la menor re-
caudación de impuestos por
cambios en el fraccionamiento. 

Las cifras

En el caso de la merluza, los
diputados habían despachado
al Senado una fracción de 30%
para industriales y 70% para
artesanales, un cambio rele-
vante respecto de la ley vigen-
te, donde el 60% es para las
empresas grandes y 40% para

los artesanales.
Finalmente, ayer se aprobó

una indicación de los senado-
res Gastón Saavedra (PS), Enri-
que van Rysselberghe (UDI) y
Loreto Carvajal (PPD) de una
cuota de 43% para el rubro ar-
tesanal y de 57% para la indus-
tria, cifras idénticas a las de la
propuesta original del Ejecuti-
vo, pero que fue cambiada en la
comisión de Pesca de la Cáma-
ra de Diputados.

El Sindicato de Trabajadores y
Trabajadoras de PacificBlu —li-
gada a las familias Sarquis, Santa

Cruz y Stengel— valoró esa vo-
tación. “Hoy se ha hecho justi-
cia”, afirmó Jaime Foreman, pre-
sidente del sindicato. “Esta deci-
sión permite que la fuente labo-
ral de miles de trabajadores y
trabajadoras del Biobío se man-
tenga, asegurando un equilibrio
justo en la distribución de las
cuotas de pesca”, añadió. 

El presidente de la Sociedad
Nacional de Pesca (Sonapesca),
Felipe Sandoval, señaló que en el
caso de la merluza, “el fracciona-
miento propuesto por la Cámara
de Diputados no da viabilidad a

la empresa PacificBlu, de la Re-
gión del Biobío, lo que genera un
desempleo de 800 personas en
forma directa y otros mil emple-
os en forma indirecta”. 

En el caso del jurel, se aprobó
una indicación del senador Saa-
vedra que señala que en el área
marítima comprendida entre
las regiones de Atacama y Los
Ríos, la fracción será de 25%
para el sector artesanal y 75%
para la industria. En la Cámara
se había dado luz verde a una
cuota dinámica de 65%-75%
para los industriales y 25%-

35% para el mundo artesanal,
con cifras que variaban si cum-
plían o no con cierto porcentaje
de extracción exigido.

La senadora Yasna Provoste
defendió una indicación que era
de 70% industrial y 30% artesa-
nal, la cual no prosperó en la co-
misión, pero afirmó que renova-
rá en la discusión en la Sala del
Senado.

El subsecretario de Pesca, Ju-
lio Salas, argumentó que en la
pesquería del jurel es relevante
que Chile cuente con una flota
industrial, especialmente en el
norte del país para
ejercer soberanía. 

También se revi-
saron indicaciones
relacionadas a la ji-
bia, cuya extrac-
ción está prohibi-
da con técnicas in-
dustriales desde
2019, tras la aprobación de una
controvertida ley. En este caso,
los senadores mantuvieron el
porcentaje de la ley vigente de
80% para los artesanales y 20%
para industriales, mientras que
el Ejecutivo y los diputados pos-
tulaban 90%-10%. 

Julio Salas defendió el 90%
para los artesanales y aseveró
que las empresas más grandes
no se adaptaron al cambio regu-
latorio. A la vez, señaló que las
exportaciones de jibia del último
año serán récord, impulsadas
por las pymes. 

Reacciones en gremios

La industria quedó disconfor-
me con la pérdida en jurel, ya
que en la actual ley tienen el 90%

o 95% de la fracción, según la re-
gión. En el centro sur preten-
dían, al menos, quedar con un
85%, cifra contenida en el pro-
yecto original del Ejecutivo. 

Macarena Cepeda, presidenta
de Pescadores Industriales del
Biobío, afirmó que esa región
“pierde competitividad, valor
agregado y vocación alimentaria
producto del fraccionamiento
aprobado para el jurel en la co-
misión de Pesca del Senado”.
Agregó que “la persistencia del
Gobierno en el tema de las su-
bastas, y la imposibilidad de la
comisión de hacer indicaciones
en esta materia, pese a que esa
era su voluntad, muestra poca
consideración por el Estado de

Derecho y las nor-
mas que protegen
las inversiones en
esta industria. Co-
mo lo han ya seña-
lado importantes
a b o g a d o s d e l a
plaza, la imposi-
ción de dicho me-

canismo es expropiatorio e in-
constitucional”.

Felipe Sandoval, en tanto, sos-
tuvo que “esperamos que lo
aprobado en la comisión de Inte-
reses Marítimos del Senado pue-
da ser corregido en la Sala, para
evitar la pérdida de miles de em-
pleos en el país”. 

El timonel de Sonapesca seña-
ló que “en cuanto a los nuevos
fraccionamientos, si bien se
aprobó una norma para que sean
hasta 2040, a su vez fue rechaza-
da la indicación que entregaba
certeza jurídica de que ese plazo
se cumplirá. Además, es preocu-
pante que no se permitiese la
discusión de las licitaciones y
hayan quedado en la ley, ya que
se trata de una norma inconsti-
tucional”.

En la comisión de Pesca se aprobaron indicaciones que deshicieron temas aprobados en la Cámara de Diputados:

Senadores fijan nuevas cuotas en merluza y
jurel, pero industriales siguen preocupados 

MARCO GUTIÉRREZ V. 

Los gremios de las empresas pesqueras cuestionan el avance del proyecto de fraccionamiento, en especial la
reducción de su porción de captura de jurel y las subastas del crecimiento que tenga esa pesquería. 

El gremio Pescadores Industriales del Biobío indicó que en 2024, con US$ 71 millones, el jurel explicó el 65% de
los ingresos fiscales por concepto de impuesto específico y anualidades de licencias transables de pesca Clase B.
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CONCENTRACIÓN
En la industria indican que
las licitaciones impactan

en una mayor
concentración en el rubro. 

“Si se aprueba como está, no habrá inversiones por muchísimos
años y se perderán empleos de muchos trabajadores”

El gerente general de Camanchaca,
Ricardo García, abordó el avance del pro-
yecto de ley de fraccionamiento y los ries-
gos que advierte para la actividad económi-
ca y también para la continuidad de instala-
ciones productivas de esta compañía, rela-
cionada con la familia Fernández.

—¿Cómo ha visto la discusión del
proyecto?

“Hay una evaluación muy negativa de este
proceso legislativo. Es evidente que el proyec-
to del Gobierno es inconstitucional e ilegítimo,
ya que expolia derechos y licencias entrega-
dos por el Estado para desarrollar una activi-
dad que tiene más de 50 años de historia.
Estos derechos fueron reconocidos por los
gobiernos de Aylwin, Frei, Lagos y Piñera. Si
se mantiene su actual contenido, además de

cerrar plantas y tener que despedir a mucha
gente, obligará a las empresas a interponer
todas las acciones judiciales disponibles.
Habría esperado de algunos senadores un
análisis más serio y profundo de las propues-
tas y respuestas del Ejecutivo, que mostraron
ser livianas, incorrectas y muy sesgadas”.

—¿Qué es lo que más les preocupa?
¿Hay riesgo del cierre de alguna instala-
ción de Camanchaca?

“Nos preocupa la expoliación y vulneración
de los derechos de propiedad, que es el pilar
fundamental de todas las actividades produc-
tivas y económicas. También nos preocupa
que con el fraccionamiento dinámico de la
anchoveta en el norte del país, nuestra planta
en Iquique está condenada a cerrar irreme-
diablemente y, con ello, además de perderse
cientos de puestos de trabajo, toda la pesca
artesanal tendrá que ser vendida a la única

otra empresa que opera en el norte”.
“Nos preocupa, adicionalmente, que la

combinación de fraccionamiento y licitación
del jurel castra todo crecimiento de la indus-
tria de la pesquería más importante de Chile.
Esto significa que queda condenada nuestra
planta de conservas del Biobío. Todas las
conservas de Chile serán producidas por una
sola otra empresa, relacionada con la otra
única del norte. Si se aprueba esta ley habrá
una concentración total. Finalmente, nos
preocupa la ingenuidad culposa de líderes
políticos que aceptan el concepto falaz de
industria versus artesanales”.

—¿Tienen inversiones en marcha o
detenidas?

“La pesca exige grandes inversiones especí-
ficas y estabilidad en las reglas del juego, pues
solamente así uno acepta los vaivenes propios
de una actividad azarosa. Si la propuesta se

aprueba como está, no habrá inversiones por
muchísimos años y se perderán los empleos
de muchos trabajadores. Quienes promueven
esto no conocen la realidad del mundo pro-
ductivo, pues solo así se explica que se equivo-
quen tan drásticamente, al afirmar que este
proyecto no destruirá empleos. Esa afirmación
es falsa, tan falsa como aquella que se dio
cuando el Congreso aprobó la ley de la jibia,
una ley que todos saben fue destructiva para
el empleo. Ahora van por una segunda que
matará el empleo pesquero”.

—¿Están activando alguna acción en
tribunales?

“Hemos hecho un requerimiento a la
Contraloría por lo que nos parece un ac-
tuar ilegal del subsecretario en la fijación
de cuota provisional del jurel de 2025.
Pero sobre este proyecto de ley, hoy no
corresponde aún tomar acciones legales”. 

RICARDO GARCÍA, GERENTE GENERAL DE CAMANCHACA, ANALIZA IMPACTOS DE PROYECTO DE LEY DE FRACCIONAMIENTO: 

Ricardo García, gerente general de
Camanchaca. 
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El peso chileno se tomó un gran
respiro: la de ayer fue la primera
jornada de 2025 en la que el dólar
cerró por debajo de los $1.000. Ca-
yó $10,8, hasta los $991,6, tocando
su menor nivel desde el 26 de di-
ciembre del año pasado.

La ausencia de aranceles uni-
versales y la falta de medidas con-
cretas por parte del Presidente
Donald Trump —ha amenazado a
México, Canadá y China, pero sin
impulsar ninguna política efectiva
todavía— han impulsado a los ac-
tivos de riesgo. Ayer, el S&P 500
marcó un nuevo máximo históri-
co y el cobre subió 0,62%, a US$
4,138 la libra, en Londres.

No obstante, para que el dólar
se mantenga por debajo de los
$1.000 en 2025, “la moderación
en los anuncios arancelarios de

la nueva administración esta-
dounidense será determinante”,
dijo Ignacio Dabed, analista sé-
nior de Aurea Group.

“Si las restricciones comercia-
les impuestas por Trump resul-
tan ser menos
estrictas y los
estímulos de
China más ro-
bustos, el dólar
podría volver
a establecerse
por debajo de $1.000”, sostiene
Eduardo Moutinho, market
analyst de Ebury.

El dólar a nivel internacional,
medido a través del dollar index,

se ha alejado de los máximos de
dos años alcanzados reciente-
mente, sobre los 109 puntos.
Ahora, “es necesario que la in-
certidumbre por las políticas
proteccionistas de Donald

Trump descien-
da progresiva-
m e n t e ” p a r a
que el peso chi-
leno se sostenga
bajo los $1.000,
dice Ariel Na-

chari, estratega jefe de Inversio-
nes de Sura Investments.

Este miércoles, el índice operó
plano en 108,16. Y, para Juan Án-
gel San Martín, economista sé-

nior de Bci, que se mantenga en
torno a 108 “va a contribuir a se-
guir observando un tipo de cam-
bio bajo los $1.000”.

Otros creen que tiene que ceder
más. “Tendría que operar por de-
bajo de 107 para dar soporte al pe-
so chileno”, dice Miguel Medell,
director para Latinoamérica de la
firma española Omega IGF.

El cobre también será clave.
Una guerra comercial entre
EE.UU. y China presionaría a la
principal exportación de Chile,
depreciando a la moneda local. 

Para Dabed, de Aurea, que el
metal rojo se mantenga sobre
US$ 4 la libra “contribuiría sig-

debajo de ese nivel”, apunta An-
drés Abadía, economista jefe pa-
ra Latinoamérica de Pantheon
Macroeconomics. 

“La discusión de la reforma
previsional será crucial, especial-
mente en términos de sostenibili-
dad fiscal y confianza en la política
económica local”, acota Dabed, de
Aurea. Espera que el dólar caiga a
$950 en el segundo semestre.

Pero este no es el escenario ba-
se de todos. Para Abadía, de Pan-
theon, el dólar se mantendrá le-
vemente sobre los $1.000 este
año. Y otros, como JPMorgan, lo
ven alcanzando los $1.055 en el
corto plazo.

nificativamente” a favor del pe-
so. Un poco más arriba debería
llegar para apoyar a la moneda
local, a juicio de San Martín, de
Bci: US$ 4,2 la libra.

Y también “ayudaría al peso
chileno una convergencia más
rápida de la inflación norteame-
ricana a la meta del 2%, lo que
llevaría a la Fed a recortar con
más confianza sus tasas”, dice
Nachari, de Sura Investments. 

“Si a una relación no tan nega-
tiva entre Trump y China se su-
ma un menor ruido político local
con el período electoral y se
aprueba la reforma de pensio-
nes, se podría mantener al dólar

Ayudaría al peso una convergencia más rápida de la inflación de EE.UU. al 2%:

Dólar cae fuerte y pierde 
los $1.000, pero mantenerse bajo
ese nivel no será fácil

La divisa cayó a su menor valor en el año, tras ceder casi $11,
hasta los $991. Estrategas plantean las condiciones para que el
tipo de cambio evite superar la temida barrera.

CAMILO CASTELLANOS

El dólar a nivel internacional, medido a través del dollar index, se ha alejado
de los máximos de dos años alcanzados recientemente, sobre los 109 puntos. 
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